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Tout d’abord, MES VŒUX…pour 2025… 

Ceux de mon ami et frère Olivier sont les miens : Ce sont des NON-VŒUX 

* Je ne vous souhaite pas bonne année, car qui peut savoir ce qu’est une année 
bonne ? Bien longtemps après, tel événement qui paraissait être une catastrophe 
peut se révéler être une renaissance ; tel succès apparent devient en réalité un piège 
; telle réussite est tellement superficielle qu’elle disparaît bien vite dans les 
oubliettes de l’histoire. 

Je ne vous souhaite pas non plus une mauvaise année, car il n’y a pas besoin d’aller 
au-devant des ennuis pour progresser… 

* Je ne vous souhaite pas la santé, car il y a plein de gens en bonne santé qui crèvent 
de manque d’amour, alors qu’il y a beaucoup de gens malades qui mesurent l’amour 
de leurs proches et de Dieu dans leur faiblesse même. 

Je ne vous souhaite pas la maladie non plus, car elle n’apporte pas automatiquement 
la compassion et la solidarité. 

* Je ne vous souhaite pas la richesse, car elle éloigne souvent de la fraternité avec les 
plus démunis, et elle devient vite un petit dieu à part entière. Je ne vous souhaite pas 
non plus  
des difficultés d’argent, car elles peuvent facilement ruiner un couple, une famille, et 
nous rabaisser au rang d’animaux cherchant juste à survivre. (Olivier ?) 

                                                                     AUSSI...par ‘Catherine…) 

« Je ne vous souhaiterai pas la bonne année 

Je ne vous dirai pas sur un ton grave : « et la santé surtout ! ». Ce refrain est usé, il ne 
chante plus. Permettez, ami lecteur, que je forme pour vous d’autres vœux, plus 
singuliers. 

Je vous souhaite de déblayer vos maisons et vos mémoires, de vous délester de 
quelques objets, de quelques regrets, de quelques rancunes. Il y a des vieilleries qui 
encombrent l’esprit et le cœur. 

Je vous souhaite quelques impiétés délibérées, quelques insoumissions choisies, 
quelques péchés lucides. Il est bon, par ces temps confus, de s’exercer à discerner ce 
qui est bien et ce qui est mal. 

Je vous souhaite de vous oublier de temps en temps. C’est fatiguant d’avoir à porter 
constamment le souci de soi. Quel soulagement de s’effacer auprès d’un autre, de lui 
dire simplement : « Passez devant moi… » 



Je vous souhaite de ne pas trop vouloir, de ne pas trop savoir, de ne pas trop croire. 
La vie, ce n’est pas une cathédrale, c’est un chemin avec ses doutes, ses paresses et 
ses pas perdus. 

Je vous souhaite de résister à l’humeur marchande de notre époque, de n’être ni 
comptable ni boutiquier en excès. Convoiter, consommer, c’est un plaisir mais il ne 
faut pas payer son plaisir plus qu’il ne vaut. 

Je vous souhaite de poser les yeux sur les beautés modestes du monde, un visage 
d’enfant, un sourire inconnu, une jolie lumière et cette petite fleur poussée, on ne 
sait comment, entre deux pavés. L’instant qui offre une telle grâce prend saveur 

d’éternité. 

Je vous souhaite d’aimer, d’aimer en toutes circonstances, patiemment, 
petitement, car seul l’amour a le pouvoir de rendre immortel. On meurt parce qu’on 
ne sait pas aimer. 

Je vous souhaite de regarder un peu plus loin que le bout du jardin, de vous laisser 
mener au bord de l’invisible, là-bas, vers le point de fuite. Alors, peut-être, la question 
surgira : y aurait-il dans cet ailleurs insaisissable, quelqu’un qui nous attende ? 

Puissiez-vous parfois, dans le quotidien des jours, vous laisser surprendre par 
l’espérance. 

Que me dites-vous ? C’est trop, bien trop ! Comment se débrouiller avec un tel 
programme ? Vous avez raison. Il faudrait s’en tenir à la vie comme elle vient, légère 
et grave, imprévue parfois, imparfaite toujours.Alors, que votre année 2025 soit 
bonne … et la santé surtout ! » (Catherine Ternynck, Psy.) 

Je voudrais tout simplement rajouter que pour ma part, je vous souhaite du fond de 
mon  cœur de frère, de trouver ou retrouver l’endroit ou chez vous «Dieu » est 
caché, que vous le sachiez ou non, car vous autant que moi avons besoin de Lui, quel 
que soit le Nom que nous lui donnons, puisqu’il est selon St Jean, « La LUMIERE  qui 
brille sur chaque homme venant en ce monde » (Jn 1.9) et qui nous guidera cette 
année avec notre aide ou sans nous. Dans ma vie de partage partiel d’enfouissement 
avec les non-chrétiens, Hindous, Musulmans, Adivasis (aborigènes), priant et croyant 
avec eux aussi, tous croyants mais de façon différente, tout comme vous dans vos 
sociétés en voie d’éclatement, avec une majorité d’indifférents à tout et tous, 
comme le note si souvent François, mon Frère ainé de Rome, et en perdition par trop 
de possibilités, juste, de s’éclater en une société de consommation qui maintenant 
s’étend sur  tout le Nord Global solidaire du si triste Trump et de ses archi-
milliardaires méprisant de leurs pauvres, et du Sud Global, même si chacun essaye de 

s’en distancer… 



Mais tout comme moi, étant d’obliger d’accepter à mon insu d’être solidaire d’un 
Modi qui fait avancer le navire indien pour la satisfaction de 4 % d’une minuscule 
population ultra-riche, emmenant dans son sillage brillant mais empoisonné, 36% 
des bénéficiaires des classes moyennes ou en voie de richesse qui votent pour lui, en 
écrasant les 56 % (plus de 8oo millions de pauvres (sic), et laminant 200 millions 
d’entre eux comme s’ils n’existaient plus, les musulmans en majorité, mais surtout 
aussi les femmes , les parias, ceux et celles qui n’ont plus aucun droit, des laissés 
pour compte avec lesquels je vis, et pourtant au milieu desquels j’apparais hélas, 
comme un riche, par ma couleur et mon action sociale, même sur un lit qui ne me 
permet que des sorties sur chaises ou fauteuils roulants ! On peut choisir sa vie, mais 
pas son destin ! J’aurais voulu être comme eux,  et si je souffre, ce n’est que comme 
tout malade ou handicapé normal.  

Je ne suis pas prophète, mais un pauvre parmi les pauvres, et un paumé parmi les 
paumés. Mais ma vie me donne une voix prophétique, qui souvent dans cette 
Chronique par exemple, dérange et déconcerte. Je voudrais juste vous citer alors ces 
lignes que Christian de Chergé, l’héroïque prieur martyr de la Communauté de Notre 
Dame de l’Atlas en Algérie a cité, écrites par Bruno Chenu  de son ‘regard 
apocalyptique’ dans son livre « l’Urgence prophétique » : « J’appelle 
‘TRANSVERTALITÉ » une certaine façon d’intervenir qui traverse le politique, le social  
le religieux (et le familial donc),refusant les compartiments et les frontières, se 
plaçant à un certain niveau de profondeur, là où s’enracinent les différentes 
expressions, les différents champs d’action de l’homme. Le prophète ne choisit pas 
entre le culte et la justice, entre le temporel et le spirituel, entre la liturgie et la 
diaconie. Sa façon d’aborder la réalité lui fait critiquer en même temps les habitudes 
sociales et ecclésiales. Son discours  corrosif est en fait intégration, remembrement 

de la réalité, qui en sa profondeur est une. »  

Je prends en exemple nos divergences vis-à-vis de cette atroce guerre d’Ukraine. Je 
comprends la position de beaucoup d’européens devant l’ouragan de destruction 
‘Poutine’ (souvent d’ailleurs provoqué par le tout-aussi coupable Zelenski.Mais pour 
moi qui connait depuis la fin de la deuxième guerre mondiale l’historique des 
relations reconnues entre la Russie depuis le XVIe siècle et l’Ouest, force est de 
reconnaitre que ce pays a été attaqué gratuitement six fois par l’Ouest (et pas 
seulement par Napoléon !), et a refusé la main tendue de Gorbatchev après le Pacte 
de Varsovie  de 1955, qu’il a trahi en amenant ses armes nucléaires tout le long de la 
frontière de l’Est (que j’ai même visité risquant la prison côté Bialoveska et Belarus!) 
menaçant de faire de même depuis l’Ukraine. D’où l’exacerbation et la menace 
justifiées russe. Mais l’agression sans limite, du coup de Poutine devient injustifiable 
par sa dimension. Mais finalement, et en toute vérité, qui est responsable de cette 
odieuse guerre ? L’Occident a répondu, et le Sud Global est presque unanime pour 



ne pas l’accepter (40 pays, représentant les 2/3 de la planète !) D’où ma longue 
position, identique finalement à  celle de François, si critiquée, et que pas mal de 
mes amis lecteurs accepte ! Mais pas tous évidemment ! Je ne vis pas toujours de 

réactions, mais de faits historiques ! 

Etre prophète, c’est accepter de marcher à contre-courant. La contradiction coûte 
toujours Elle suscite des ennemis. Nul ne l’a mieux exprimé que le P. Christian de 
Chergé dans son testament si bien connu  (tiré de son livre «Lettres à un ami 
fraternel » 

Je n’ai réalisé de vivre cette ‘transversalité’ que depuis l’an dernier, prenant 
conscience du nombre de ceux ou celles qui ont arrêtés de lire cette Chronique, car 
ils ne peuvent plus être d’accord avec moi, ou plus simplement me suivre, après mes 
positions si tranchées par rapport à certains évènements. Les conservateurs et ceux 
d’extrême-droite (pas Le Pen qui n’est franchement pas assez à droite face à un 
Trump ou un Modi !) ou ceux qui refusent qu’un ‘consacré’ catholique prie et vive 
quasi exclusivement avec les Hindous et les Musulmans…adoptant même parfois leur 
langage religieux, et privilégiant « les plus pauvres » de manière abusive.  Mais je lis 
les Evangiles et les ‘Grands Prophètes  hébreux’, et trouve tant de beaux exemples 
de vies données, surtout parmi les indiennes, mariées ou jeunes, descendantes  de 
celles de Galilée, qui ont pour nom, les pauvres ‘Marie de Nazara’ (l’antique hameau 
de Nazareth, Mt 4.3), l’Immaculée Conception au beau visage endolori de la Pietà de 
Michel Ange, dont a rêvé la petite Bernadette jusqu’à sa mort !), et la sainte ‘Marie 
de Magdala, l’apôtre des apôtres, tout comme en Judée, la riche ‘ mais si humble, 
‘Marie de Béthanie’,  toutes bien-aimées du charpentier partant pour sa Passion 
pour sauver tous les hommes et toutes les femmes créées sur cette terre depuis 
avant même les préhominiens, afin qu’ils et elles partagent Sa Vie éternelle 
d’Amour ! Car c’est cela croire en Dieu, et non pas se servir de Lui pour acheter à bas 
prix notre salut, avec quelques prières galvaudées, quelques messes payées cher, 
voire confessions réussies ou manquées, le tout sans aimer son proche prochain ! 
Gardez précieusement ce dernier, et lâcher bien des  rubriques inutiles du droit 
Canon ! Cela vous garantira  l’Eternité ! Celui qui EST nous aime à la folie et nous 
sauvera qu’on le veuille ou non ! Mais avec notre accord, et là est le hic pour 
certains, même à l’heure de la mort. Cette mort si proche pour moi, que j’attends 
comme le plus beau jour de ma vie, et qui sera peut-être, même si mon cerveau qui a 
commencé  sa dégradation, me rend sénile ou dément en une agonie lamentable. Je 
ne le regretterai pas pour moi, mais pour mes amis croyants autrement, qui 
attendent de moi une mort paisible et édifiante, suivant mes dires, et qui pourra, 
selon les circonstances, les aider à croire en un Dieu Bon et en une éternité  
accessible pour eux, ou en un Dieu appelé par moi « Abba » avec tant d’amour, et qui 
pourtant leur paraitra plutôt un démon sanguinaire hindou, qui meurtri sans pitié 



celui qui l’a tant aimé jusqu’à offrir toute sa vie pour les plus pauvres indiens  en 
souffrant avec le sourire, pour faire sourire ceux qui souffrent ! La Volonté d’Abba 
est celle acceptée par Jésus à Gethsémani, et je pourrais bien, même contre toute 
espérance, mourir avec lui dans sa honte et nudité. Qui sait ce que Son Amour peut 
nous faire partager ? 

J’écris tout cela à la va-vite, ou peut-être est-ce parce que c’est le premier jour que 
j’utlise cet ordinateur, l’ancien m’ayant tant coûté et me rendant incapable d’écrire 
si rapidement depuis plus de six mois…Alors, une fois de plus, pour ceux qui ne me 
comprendront pas, pardonnez-moi  mes ‘offences’, si offense il y a, mais sachez que 
je vous aime tous et toutes sans distinction d’opinion ou d’acceptation ! 

Il me reste peu de temps pour partager ce mois avec vous, aussi en ferai-je un 
résumé, car j’avoue ne plus trop me rappeler comment il a commencé avant ce 27… 

 

JANVIER 2025, RACCOURCI SUR ICOD 

Le premier janvier fut un jour de fleurs et d’allégresse pour moi : 

En fait, je me suis vieilli (sic), et je suis tombé amoureux (resic !) 

Vieilli…prématureent, car j’ai enfin réalisé que Dieu m’a créé en novembre 1936, soit 
neuf mois avant ma naissance, car nous sommes tous créés au temps de notre 
conception. Donc j’ai maintenant 88 ans, et plus 87 ! 
2)…et tombé amoureux,  car en ce « Jour de Fête de Marie », le petit Enfant que sa 
maman  couronnée Vierge tient assis en position de lotus sur un tapis doré dans ses 
bras,  est un petit indien de Velankanni (sud de l’Inde où elle est apparue au XVI 
siècle) et que j’appelle « Bambino », car il sourit tellement qu’il a fini par me 
conquérir, en plus de ses cheveux frisés, ressemblant tellement a certains de mes 
petits-enfants aborigènes !  

Moi qui aime tant Thérèse de Lisieux, je me suis toujours demandé la raison de son 
titre « de l’Enfant Jésus et de la Sainte Face» (il y a pire nom dans les monastères!) 
De même que, admirant l’incroyable itinéraire apostolique de « Petite Sœur 
Magdeleine de Jésus » qui a fondé, perpétuellement malade,  des centaines de 
communautés sur les cinq continents, et   inlassablement trimballé l’Enfant Jésus 
dans ses parcours, même en Union soviétique stalinienne…Mais cet Enfant n’est 
guère présent dans les Evangiles que brièvement à Bethlehem ! J’avais tort ! 

Axé sur Lui notre vénération, puis adoration, nous aide à garder toujours un CŒUR  
d’ENFANT…et en ce sens, ma vie d’adulte a été un peu trop sérieuse, me 
cramponnant aux paroles du Père Chevrier (« Alors parait Jésus en Galilée» de Mt 
3.13 ; et de Luc, 4. 43 «C’est pour cela que j’ai été envoyé parler du règne de Dieu : 



ad hoc veni, ad hoc ! »  L’Évangile est Amour avant que paroles ! Et tout enfant 
nouveau-né contient Dieu en entier ! Ce que je ne me lasse pas de lire dans leurs 
yeux, et de le dire à leurs mamans depuis des années… Il s’agit donc d’en profiter ! 

Peu après, Je partais pour l’hôpital, alors que notre vielle grand-mère, pratiquement 
désaxée et folle, Sarama, depuis des années avec nous, est décédée. Le temps 
d’une bénédiction publique et d’une paraphrase du « Dies Ire » entouré du 
personnel, et j’ai quitté ICOD. Et je suis revenu cependant après quelques jours, pour 
y retourner et n’en revenir que vendredi dernier, 16 janvier. Du bon repos pour moi 
que ces sejours hospitaliers, mes premiers congés depuis plusieurs années, malgré 
ces examens nucléaires, MRI ou autres souvent assez pénibles avec mes handicaps.  
Mais j’en reviens en très  bonne forme et sans ennuis spéciaux sinon ma ‘COPD’ 
chronique pulmonaire, peu coûteuse cette année, car cet hiver a été le plus chaud 
depuis des décennies, plus de 5 degrés au-dessus de la moyenne et autour même 
de 18 ! Une chance rare pour moi ! Mais on nous promet dès mars (jusqu’à juillet) 
des vagues de chaleur de cinq degrés plus chaudes qu’avant. Belle préparation pour 
l’enfer du tropique du Cancer qui arrive, et que selon toute probabilité, mon corps 
délabré ne supportera pas ! Sauf si on veut me faire vivre comme Mathusalem, 
l’antédiluvien descendant de Caïn, 269 ans, selon la Genèse ! Qu’importe puisque de 
nouvelles fleurs sortent prématurément à l’orée de cette jungle forestière qu’est 
devenue ICOD et que la Vie de la Création reprend ses droits millénaires, témoin 
l’apparition inattendue et merveilleuse (voyez la photo exceptionnellement brillante 
sous les Pandan-Pandanus) de ma vieille amie la femelle du grand varan, dont les 
ancêtres datent des 25 millions duMiocène inférieur, fossiles trouvés en…Suisse !  

Me voici ainsi prêt à affronter ce que les médecins, m’avaient cachés, l’importance 
d’une ischémie du cerveau, d’une fibrillation atriale cardiaque et d’une 
bronchectasie des poumons dissimulant un diagnostic qu’on ne me révèlera que 
début février. Avec le cancer de la prostate et quelques bobos, me voilà  frais  et prêt 
pour quelques ennuis futurs, dont les conséquences ne concernent qu’Abba, mon 
Père et Dieu Bien-aimé. Que personne ne s’en inquiète, et vous me rendrez grand 
service, car « je vis avec Christ le dur combat de la souffrance » (Phil.1.30), et si 
l’avenir nous taraude, comment vivrons-nous en paix ce beau présent, don du Très-
Haut, qu’est notre vie?   

Nous avons eu de très bonnes visites d’anciens pensionnaires, certaines avec leur 
petite famille rayonnante de fierté  d’être enfin sorties du sobriquet « orphelines » 
Puis ce fut la joyeuse célébration des huit ans du petit-fils de Gopa, fils étincelant 
mais coquin de Binay et Mampi, enfin réunis depuis trois mois. En fait, immense 
fête, dont je ne puis accepter la dépense inutile, avec 550 invités, la plupart de 
classes moyennes voire supérieures. Mais ICOD n’a pas dépensé un sou, puisque 
c’est Binay et ses nombreux amis qui ont tout payés ! J’y ai gagné des fleurs 



maintenant plein mon oratoire ainsi qu’une première dans ma vie : j’ai vu un Drone 
survoler notre terrain et visionner son environnement, offert gratuitement par un 
ami de Binay, qui nous en enverra la vidéo ! Je n’ai pu l’aimer, car combien de ces 
engins ont mitraillés de civils en Ukraine et partout ! Mais, après avoir salué pas mal 
de monde, j’ai préféré manger seul sur le lit de ma case, le plantureux ‘biryani’ offert, 
en rêvant à une fête avec mes pauvres petits Adivasis, mais pensant également aux 
deux vieillards en fort mauvaise forme dans notre Foyer…que j’ai juste visités avant 
de quitter la fête. Gala pour les uns, calvaire pour les autres, c’est le chant de la Vie 

et de la Mort qui est notre ‘Hymne de la Joie’ !  

Comme Internet est coupé depuis des jours, j’arrête de répondre aux courriels et 
reprends mon lien avec vous, mais de plus en plus court avec les nombreuses visites ! 

Une des plus émouvantes visite fut celle de  notre nouveau curé de Paroisse, le P. 
Daniel. Il y a six mois que j’attendais le berger partir à la recherche de sa brebis 
perdue ! Lui et son représentant des laïcs de la paroisse (un très vieil ami), seront 
présents en nombre à mon enterrement à ICOD (mais quand, demain ou à la saint 
glinglin ?) malgré leur surprise de lire la permission de notre archevêque de ne pas 
être enterré dans l’immense cimetière catholique de Kolkata,  mais au milieu 
d’hindous, de Musulmans et d’Adivasis qui viendront bénir et prier sur ma tombe 
fleurie à souhait, et qui verra je l’espère, y fleurir mille fleurs dans l’avenir, prouvant 
abondamment qu’il n’y a qu’un seul Dieu universel, Père du Fils Unique, qu’ il 
s’appelle YHWH, Abba, Allah, Shiva ou ‘l’Eternel – Sans-Nom’ de beaucoup! 

Hier encore, visite d’Amitabho, le frère ainé de Gopa, le visage ravagé par la mort de 
sa belle-fille, brûlée à 80% dans sa hutte en cuisinant, après 10 jours de martyre 
absolu sur un lit d’hôpital et sans espoir ! Sa belle-fille, dont j’ai assisté au mariage, 
car elle était la fille Gopa, d’Amitabho,  maintenant accusée par la police de l’avoir 
tuée. Seul son mari la soutient, et toute la belle famille est contre elle ! Gopa est 
allée tous les jours  à l’hôpital, puis à l’enterrement, et en est revenue traumatisée, 
d’autant plus que l’épouse d’Amitabho est entrée en agonie après son long cancer à 
l’abdomen…J’étais allé aussi la voir…et elle était devenue squelettique. On attend 
son départ au Ciel ! Lui est soudain parti en pleurant, et peu après sont arrivés deux 
de ses frères. Ils reviendront me voir avec leurs deux plus jeunes filles (14 ans ?) qui 
tiennent à venir à ICOD. Puis une vieille de 70 ans est arrivée à pieds d’Howrah. Son 
fils et sa belle-fille l’ont chassée. Je lui ai parlé longuement, mais nous n’avons plus le 
droit de prendre des gens de la ville. Gopa a téléphoné à son fils…Elle paraissait 
beaucoup souffrir, mais que faire de plus pour l’instant.     

A peine son pied dehors, que surgissent trois italiennes travaillant avec Mère Teresa, 
dont la lumineuse Barbara aux yeux pétillants de l’amour de Dieu et des pauvres ! 
Gopa lui a sauté dans les bras, car elle était déjà venue il y a sept ans. En 



m’embrassant, elle m’a révélé que j’avais le visage aussi jeune qu’avant et j’ai fait 
semblant de la croire, encore que non nez soit en train de reprendre et 
inexplicablement, sa forme naturelle…On a bavardé longuement en anglais et elle 
traduisait pour les deux autres. Une perle de Milan avec deux diamants de Florence ! 
Un moment de grande beauté et d’échange spirituel avec les trois…Mais la toux m’a 
repris, car le matin, à la fête pour l’anniversaire de Nétaji Chandra Bose, un des 
héros Bengali de l’Indépendance, j’avais longuement parlé après avoir offert à Binay 
le lever du drapeau, car la Secrétaire était trop prise par la préparation ici du repas 
des funérailles (pas des miennes, mais de celles de sa famille !) Et le matin est apparu 
mon cher frère Marcus, avec son grand sourire, m’apportant les hosties consacrées 
accompagné du récit de son travail allant dans le sens du mien. Ma foi, il semble 
épanoui et il est très apprécié, et contrairement à moi, travaille aussi pour plusieurs 
paroisses où il remplace des prêtres absents et organise les prières.…   

Enfin est arrivé le tant attendu Grillon connu comme  ‘Ali Baba’ en Turquie, Iran, 
Pakistan, Inde, Népal, Bangladesh voire Mizoram. Arrivé avec deux techniciens de la 
TV Suisse qui le suivaient partout, on a eu droit à presque deux heures d’interviews 
sur lui et son ami brésilien et mon influence spirituelle sur le baptême de Grillon!  
Puis il est parti…et reviendra en février ou nous aurons enfin le temps d’échanger 
avec lui sur ICOD. 

J’ai envoyé Kéka, la fille de Gopa, prendre des photos des cinq petits centres de 
briqueteries d’Howrah, car je ne peux plus le faire moi-même…Elles seront publiées 
ce mois si je peux… 

Notre Archevêque m’a écrit qu’il viendrait me voir après le 9 février…Il n’existe pas 
de plus grande joie pour moi, après la visite du nouveau Père Curé, et l’assurance 
d’une venue du Responsable du Prado s’il est réélu en juillet pour 5 ans, dans ma 
solitude ecclésiale pérenne 

Et a surgit sur une taie d’oreiller à un mètre de mon bras, un merveilleux petit 
écureuil-à- quatre-bandes vif-argent, qui s’est ‘envolé’ au plafond, où j’ai pu le saisir 
en photo, bien que pauvrement ! Un signe de l’amour du Père pour Ses Creatures, 
car Il multiplie ses clins d’œil de tendresse pour moi avec écureuil imprévu, loriot me 
poursuivant partout en m’appelant, et ce depuis plus de trois ans, un beau papillon 
sur mes doigts, nos varans du Bengale, et toutes nos fleurs ! A ce sujet, un ouvrier 
affirme avoir entendu près de notre étang la nuit le miaulement à la lune d’un chat-
léopard du Bengale (? Felisbengalensis, 5 kilos, ou chat-pêcheur, (felisviverrina, 15 
kilos, déjà vu par ici, en photo) Et pour compléter le tout pour les intéressés qui me 
demandent souvent des nouvelles de la faune, depuis janvier, une tigresse femelle 
est venue plus d’un mois d’Odisha et à traverser toutes les jungles sur 250 km pour 
finir par se faire attraper et renvoyée en son territoire. Mais depuis 15 jours, un tigre  



mâle de 12 ans l’a suivi à la trace sans jamais se faire voir (seulement une photo 
statique). Des centaines de forestiers essayent de le trapper dans le ‘Jungle Mahal’ 
de Medinīpur où je devrais aller à mi-février pour une naissance ! Sa capture est 
délicate, car nos forestiers ne connaissent que les éléphants dont 80 sont en train de 
créer des ennuis en cet endroit…Une fausse manœuvre, et tigre ou éléphants 
peuvent se retourner contre les villages Adivasis et tout dévaster…ou tuer! 

En terminant cette chronique, je ne puis faire comme d’habitude  et parler de l’Inde 
et du monde…tous devenus fous, grâce au niveau tyran des Etats Unis qui veut  un 
nouveau monde plus grand et plus beau. Pour lui tout au moins ! 

Ma réponse sera l’éclairent propos du fameux évêque Barron que je suis chaque 
jour : 

« Jésus est venu prêcher le royaume de Dieu. Les sourds entendent, les aveugles voient, les boiteux 
marchent, les morts ressuscitent, la Bonne Nouvelle est annoncée aux pauvres, les ennemis sont 
pardonnés. (Lc 1.4.14) Et finalement, dans la Résurrection, les disciples de Jésus ont vu que le vieux monde 
– le monde fondé sur la mort et les œuvres de mort, le monde qui avait fait périr Jésus – était désormais 
vaincu. Dieu avait définitivement déclaré son opposition à ce monde et son soutien au nouveau.  Ils 
étaient tellement impressionnés par la Résurrection – et vous pouvez le sentir dans chaque livre et chaque 
lettre du Nouveau Testament – qu’ils attendaient l’arrivée imminente du nouvel état de choses, le retour 
de Jésus et l’établissement du royaume de Dieu. Bien que Jésus ne soit pas revenu immédiatement, le 
vieux monde était terminé, brisé, compromis, sa destruction n’était plus qu’une question de temps »  

Je l’attends-moi-même avec pas mal de joyeuse espérance, bien que je serai 

déjà parti quand Il arrivera. Mais les indices de cet avènement deviennent de 

plus en plus clairs, et la planète elle-même, fatiguée et ulcérée de nos 

comportements humains, exprime son indignation voire son courroux par ses 

changements de climat souvent mortels,  pour nous le faire comprendre ! Ce 

sera dur, mais ce sera nécessaire ! 

 

Pesante ou pas, bonne année, dans l’Espérance d’un changement,  

 

Gaston Dayanand, ICOD 30 Janvier 2025 

Commémoration de l’assassinat  

Du Mahatma Gandhi en 1948 par un Hindou. 

 

PS. Ne pouvant toujours pas trouver le moyen d’utiliser le clavier Français-Anglais, je reste 

obligé de rajouter les accents après chaque mot ! Une galère, qui pardonne mes fautes !  

 

 



ANNIVERSAIRE des 8 ans de  SHOPNOMOY (‘Celui dont on a rêvé’) 

 

8 ans, écolier, en face de mes 88 ans ! Je l’appelle ‘Shopshop’ a cause de sa vivacité.Il ne voulait pa se 

laisser photographie, car il n’était plus impeccable !C’est le fils de Binay et Mampi (Kouhou), petit-fils de 

Gopa.  

(Note : j’ai 88 ans depuis novembre, car Dieu  nous  crée tous et toutes dès notre  conception, 9 mois 

avant notre naissance !) 

 

550 invités ont mangés un plantureux repas, la plupart de classes moyennes ou riches. Je n’approuve pas 

ce genre de manifestation, maisICOD n’a pas payé un sou, tout ayant été offert par Binay et ses amis, 

préparation matérielle des décors coûteux et nettoyage …Même une vidéo par un drone aérien, le 

premier jamais vu par ici ! 

 



 

 Avec sa maman Mampi, mais pas heureux d’être photographier sans cravate ! 

 

Gopa (Mamata Ghosh,Secrétaire et grand-mère), avec  sa deuxième fille Kéka, et son fils adoptif dès la 

naissance de 21 ans, RANA-Dévdut, un crème d’homme, universitaire ! 

 

 

‘Sasouri’, mère adoptive de Binay.         PALASH, avec deux de ses trois fils et son épouse,  

comptable d’ICOD 

 



 

NOVIN, notre premier travailleur et responsable, maintenant sécurité garde d’ICOD. 

Deux de nos plus pauvres travailleuses illettrées et orphelines:Opona, handicapée et balayeuse, et 

Toukou, sourde muette, abandonnée par son mari et son fils, de Bélari, ‘femme-à- tout faire’  mais grosse 

travailleuse toujours avec le sourire. Aucunes, comme notre ‘cuisinière, et la plupart de ‘nos veuves’ 

salariées ne sont reconnues par nos partenaires indiens de Bangalore, ne sait lire l’heure ! On ne peut les 

abandonner ! 

(Ce sont les seules photos que j’ai prises,  car mille autres en vidéos ou autres, existent ailleurs….)  

 

LE 23, ANNIVERSAIRE DE NETAJI CHANDRA BOSE,  

BENGALI HEROS DE L’INDEPENDANCE 

 

Avec Binay, à ma premiere sortie apres l’hospitalisation. 

 

 

 



LE 26, 75 è FETE DE LA REPUBLIQUE 

 

Comme je ne peux le faire, la Secrétaire hisse le drapeau ! 

VISITES A MON CHEVET 

 

Blandina, Adivasi formée par nous des 1974, puis infirmière diplômée au Bihâr, enfin mariée dans la famille 
de Gopa, bien que chrétienne. Une femme admirable et admirée par tous les villages alentour, tellement 
elle est disponible… Ici les trois frères de Gopa, Amitabho, l’ainé (lunettes) qui pleurait de me voir…, le 
benjamin Pushan, embrassé par Gopa sur mon lit, 42 ans, mais atteint d’encéphalite depuis sa jeunesse et 
du coup malade mental. Vient fréquemment a ICOD. Enfin Sunit,fut 15 ans dans notre comité directeur. 
 

   

SANDHYA (Shondha), indienne vaudoise, ancienne infirmière de l’époque de Sukeshi et tout aussi 
efficace, mariée avec Laurent, en rare visite à ICOD. C’est la Meilleure amie de Blandina. Ici avec une jeune 
bengalie. 
RYA, amie de Mampi, qui m’a souvent fait dons de livres anglais…et sa famille. 
Les trois italiennes travaillant chez Mère Teresa, avec la lumineuse BARBARA à mon côté.  



 

   

GRILLON-Ali-BABA avec son team de TV Suisse Romande ( ?)  et nos artistes. 

 

QUELQUES ANIMAUX ‘AMICAUX’ 

     

Superbe papillon sur mes doigts…Ecureuil à quatre bandes sur le plafond de ma chambre après avoir 
sauté sur mon lit et presque sur mon bras, et chat-léopard sauvage ayant miauléà la lune derrière l’étang 
selon un travailleur…Vrai ou faux je l’ignore, mais il en existe par ici ! (photo d’une gravure)  
 
 

   
Grand varan femelle, pris cette semaine juste au bord de l’étang. Elle tire sa longue langue… Une prise de 
vues exceptionnelle, par Tania, alors que je ne l’avais pas vue, à moins de quatre mètres ! 
 
 
 



NOS CINQ BRIQUETERIES PROCHES DE CHEZ NOUS (2 AUTRES SONT A TRENTE KM) 
(Photos par Kéka, guidée par Pya, responsable.) 

 

   
                        Deux cheminées en activité en deux endroits différents. 
 

   
Troisième endroit 

 

     

Deux autres                                  KÉKA, la photographe…(avec Pya) 



    

« J’adore étudier »…entre deux polissonneries… » 

   

    

Les classes en hiver, tôt matin sont dans des dépôts de ciment. ou tas de bois ou de charbon…Mais en 
dehors avec le soleil … Et quand il fait chaud…, même chose, mais sous  la véranda. 



   

                         En hiver, la place est restreinte, mais l’enthousiasme demeure ! 

    

   

    



 

15 familles, avec 6 personnes…ou plus… Environ 100 personnes vivent dans cet HLM ! 

Gros avantage : le travail est à pied d’œuvre…prêt à toute heure du jour !!! 

 

BONNE ANNÉE À TOUS ET TOUTES ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


